

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja 'proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

# El Liberal

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, jueves 9 Abril de 1896.

N.º 4398

## SECCION POLITICA

### España y Austria

El «Illustrirte Wiener Extrablatt» publica, bajo el epigrafe «España, Cuba y América», un interesante artículo, del cual, por su extensión, solo podemos reproducir los principales párrafos.

«Cualquiera que sea—dice—la opinión que cada cual tenga acerca de las causas de la insurrección cubana, y aun para los que condenen la administración de los españoles y la consideren provocadora de desórdenes, no debe desconocerse que es un verdadero bandolerismo la manera de hacer la guerra de los insurrectos. El asesinato y el incendio dejan por todas partes rastro de su paso. Queman las cosechas; se entregan al pillaje en las casas y en las granjas; destruyen completamente los poblados y hacen saltar con dinamita los ferrocarriles; pero casi nunca, ni en parte alguna, las partidas, en su mayoría montadas, aceptan un combate franco y leal. ¡Y para estas partidas, que todo lo destruyen, que recorren la isla incendiándolo todo, que asesinan a la gente pacífica y desarmada, para estas partidas pide la representación nacional de América que España las reconozca como beligerantes, es decir, con todos los derechos y consideraciones que el derecho de gentes concede a los soldados que hacen la guerra honradamente!

La falta de fundamento, la frivolidad de semejante pretensión, hace comprender perfectamente que el pueblo español se sublevará contra tales acuerdos, con una natural efervescencia. La iniquidad de tales pretensiones ha producido en España verdaderas maravillas; ha hecho desaparecer todas las divergencias de los partidos; ha inafinado hasta el entusiasmo la totalidad de esa digna nación... todos unidos en manifestaciones patrióticas se hallan dispuestos a verter hasta la última gota de sangre para defender el honor y los derechos de la patria contra la perversa codicia de «Jonathan». Porque esa ávida codicia, y no defensa de libertades ni de ningún otro objetivo ideal, es el verdadero aliciente que mueve a los yankees a tomar bajo su protección a los filibusteros cubanos. Largo tiempo hace ya que «Jonathan» lanza tiernas miradas, con sus avizores y pérfidos ojazos, hacia ese rico y sabroso pedazo llamado isla de Cuba. Varias veces ya han ofrecido de Washington al Gobierno español un enorme número de hermosos dollars contantes y sonantes, como precio de la venta de la isla; pero de este lado del mar nadie ha querido prestarse a ese tráfico. Desde entonces no cesan los de allá de atisbar la presa, y quieren lograr su

objeto por la astucia y el disimulo, ¡favoreciendo la obra de los incendiarios!»

Después de ocuparse de los rumores referentes a una mediación de Inglaterra, concluye el colega vienés con estas frases:

«Ya es tiempo de que las naciones de esta parte del mundo, así como sus jefes y directores políticos, piensen y se preocupen de los peligros que les amenazan del otro lado del Océano-Atlántico. Es necesario que los pueblos de Europa se preparen y afilen sus armas para poder oponerse como confederación de Estados, y si es necesario por medio de la guerra, a los Estados Unidos de América.»

Tan expresivo es esto, que no necesita comentarios.

## SECCION DE NOTICIAS

### Cuestiones Marítimas

#### Los submarinos americanos

En estos momentos, verdaderamente críticos para la nación española, en que se publican listas más ó menos exactas de las marinas militares de aquella y de su, al parecer rival, los Estados Unidos, y se habla de corso, y se echan cálculos acerca de una lucha entre las dos naciones, creemos es de oportunidad decir algo de un estudio publicado por el conocido publicista marítimo M. Edmond Desbarros, sobre las opiniones del teniente de navío de los Estados Unidos W. W. Kimball, respecto al valor táctico de los submarinos.

Está en el convencimiento de todos los marinos que los torpederos son enemigos peligrosísimos durante la noche. Se admite también que una escuadra después de haber bombardeado una población, se alejará al anochecer para escapar de los ataques de los torpederos. Pocos partidarios hay que defiendan la acción de los torpederos de sol á sol, pues con la numerosa artillería ligera y tiro rápido, con que van armados todos los acorazados, sería una temeridad atacarlos de día con torpedos, y hacer mal uso de una arma cuya eficacia es la sorpresa.

En cambio el submarino está llamado á representar un importante papel tanto de día como de noches claras, atacando á los grandes buques de combate; que, probablemente, pensarán un poco acercarse á puertos en los cuales se sepa que hay listos estos minúsculos ingenios de destrucción.

El submarino que se construye en los Estados Unidos, según los planos de M. Holland, tiene las siguientes características:

Eslora, 24 metros.  
Desplazamiento sumergido, 133 toneladas.

Velocidad en la superficie, 16 millas.

Velocidad á flor de agua, 14 millas.

Velocidad inmerso, 7 millas.

El aparato militar consiste en dos tubos gemelos lanza torpedos colocados á proa.

Según el teniente de navío Kimball, en el submarino ideado por M. Holland hay dos fuentes distintas de fuerza motriz: en la superficie se usa como combustible para las máquinas el petróleo y el vapor de agua como fuerza motriz, aunque también cabe aplicar una máquina á petróleo. Inmerso, marcha el buque por medio de acumuladores, que se cargan por medio del motor de vapor ó de petróleo, mientras el buque anda por la superficie. En el primer caso, su radio de acción es de mil millas, debajo del agua solamente es de 60 millas, que mucho es para el objeto de esta arma de guerra.

Modificando el plano de M. Holland, el teniente de navío Kimball, propone el siguiente submarino.

1.º Los dos tubos lanza-torpedos de proa, se sustituyen por uno solo, fijo en la misma roda.

2.º Se añade á popa otro tubo lanza-torpedos, ó un cañón neumático.

3.º Se coloca á proa, sobre el tubo lanza-torpedos, otro cañón neumático.

Las flotillas de torpederos submarinos podrían intentar con probabilidad de buen éxito:

1.º La defensa de una costa á bastante distancia de la misma, contra un enemigo que pretendiera bombardearla.

2.º Hacer difícil un bloqueo, á no ser que los bloqueadores se mantuvieran á mucha distancia de la costa, en cuyo caso sería poco eficaz.

3.º Privar á la flota enemiga el paso de un estrecho ó canal.

4.º Llevar á alta mar despachos á través de las líneas enemigas.

5.º Tomar parte en los combates de escuadra.

6.º Despejar de torpedos y obstáculos un paso ó canal.

7.º Concurrir á la rendición de una plaza, entrando en su puerto y destruyendo en él los buques enemigos, y facilitando la entrada á los propios.

El método de ataque es el mismo mientras haya agua suficiente para pasar debajo de la quilla de los buques enemigos. El submarino se acerca al enemigo, navegando á flor de agua hasta una distancia tal, que pueda temer la artillería contraria. Si no hay torpederos ó contra-torpederos que le obligan á sumergirse, puede acercarse hasta 1.500 metros y lanzar un torpedo aéreo de 150 libras de explosible. Habrá muchas probabilidades de acertar un enemigo que presente mucho blanco y cuya artillería, en cambio, es muy difícil que acierte los pocos centíme-

tros cuadrados de superficie que presenta la torre del torpedero.

Quando el submarino observe que el enemigo va rectificando la puntería, por pasar más cercanos los proyectiles, entonces se sumerge para aparecer 500 metros más cerca. Subirá á la superficie los pocos instantes que son necesarios para rectificar el rumbo y se sumergirá nuevamente. Llegado á 300 metros de distancia se sumergirá por última vez. Entonces larga el torpedo de proa y hace rumbo para pasar por debajo de la quilla del enemigo. Al momento de haber pasado, lanza entonces el torpedo de popa.

Verdad es que el enemigo si advierte el peligro puede escapar, lo que no deja de ser una ventaja siempre para el submarino, que consigue alejar al enemigo.

Si el acorazado intentara embestir al submarino en vista de la poca eficacia de su artillería, entonces aumentaría su situación crítica pues le bastaría al torpedero sumergirse 8 ó 10 metros y hacerle explotar el torpedo de popa que haría blanco muy fácilmente.

Los submarinos tienen la inapreciable utilidad de poder ocultarse debajo del nivel del mar, tal como los soldados de tierra se cubren con trincheras. Con el beneficio de tal protección é invisibilidad, poseen en ciertas condiciones un gran poder ofensivo. Y siempre hay que tener en cuenta, que aparte su valor real, influirán notablemente en la moral del enemigo, que temerá á cada momento ver explotar una mina debajo de la quilla.

Pero á pesar de todas estas ventajas, no podrán nunca reemplazar los buques de combate, cruceros y torpederos rápidos. Su principal utilidad será para las naciones que no posean escuadra de combate, como España, y tenga que luchar con otra potencia más poderosa.

Todo lo dicho se refiere á los submarinos tal como los conocemos hoy día, bajo el punto de vista ofensivo y defensivo, pero si sus progresos marchan paralelamente á los de los otros buques é ingenios de guerra, su campo de utilización se ensanchará notablemente, adquiriendo grandes proporciones.

M. Desbarros opina diferentemente que el teniente de navío Kimball respecto al cañón neumático, pues cree ser preferible la granada de gran capacidad, que puede ser lanzada con pólvora lenta en mejores condiciones balísticas que con un cañón de aire comprimido.

El nuevo torpedero submarino de los Estados Unidos debía quedar listo á fin del pasado marzo, en estos mismos días. Veremos si los resultados de las pruebas confirman los cálculos, pues con frecuencia resultan grandes decepciones en los modernos buques de guerra. Pero si se realizan enteramente las condiciones

as, la marina americana, en como, se habrá adelantado á las otras marinas; y será un de muchísima importancia adrá que tener en cuenta Es i rompe sus relaciones con los s Unidos.

dad es que un submarino no mucho radio de acción, pero es able que si los resultados son ables, antes de medio año ten marina americana una docena ques semejantes. Bueno es que esto nuestro ministro de Mari- ara que se mueva un poco más, esperar á que el «Terror» y el or» puedan incorporarse á la dra en septiembre próximo, según vayan las cosas el terror podrá haber entrado ya en aque- fecha por no tener escuadra de bate.

os submarinos franceses solo alcan una velocidad de 12 millas á , y un radio de acción de 10 mi- con velocidad de ocho debajo del a es muy poco.

JOSÉ RICART GIRALT.

## La Sigüanea

Entre Santa Clara y Trinidad (Vi- ), á unas nueve leguas de la pri- ra población y sobre siete de la se- nda, hállase el valle de la Sigua- , verdadero reducto que los rebel- de Cuba consideraron siempre in- pugnable. Las alturas que lo ro- an, sin ser de gran elevación, es- cubiertas de tan espeso bosque y pera manigua, que sólo abriéndose so con el machete, lógrase pene- r hasta lo profundo del valle, hon- nada en forma de herradura, cuyo e se prolonga en la dirección de Es- á Oeste. Las aguas allí recogidas, rren hacia Occidente, por cauces rmentosos, reuniéndose en río Ha- milla, que á su vez las vierte en el rimao.

Allí, y utilizando veredas solo por los abiertas y conocidas, consigui- on los insurrectos en la guerra pa- da instalar sus almacenes y hospi- les, constituyendo lo que puede amarse un depósito central de todos s elementos de combate y de vida.

No es que en absoluto sea aquel te- reno inaccesible á las tropas, pero antas dificultades han de vencer és- as para franquearse el camino, que a de ser fácil con esfuerzo leve, á as partidas situadas en el valle, le- rantar el campo y recoger todos los ffectos que en él tengan, poniéndoles n salvo á la menor señal de alarma.

La seguridad, por la experiencia confirmada, de que siempre podrían hacer esto, les animó en la campaña actual á instalarse allí también, creando un centro de organización y abastecimiento y un lugar de reposo para sus gentes.

El resultado de la operación reali- zada por el coronel Segura, viene á demostrar que lo hicieron en grande, merced á la falsa creencia de que nuestros soldados no habrían de aventurarse á los riesgos de una ope- ración para la que parecían neces- rias muchas fuerzas y en la que el peligro de un revés era inminente, así como las probabilidades de que resultase infructuosa.

Ejemplos había, como se ha dicho, en la guerra anterior, entre otros el de la expedición ordenada por el ge-

neral Dulce en 1869 contra Sigua- nea.

El 23 de Marzo de aquel año reu- nianse en Cienfuegos los generales Peláez, Letona y Buceta para com- binar el plan.

Acordaron invadir los tres simultá- neamente el fragoso valle, avanzan- do Letona desde Villaclara, Buceta desde Trinidad y Peláez desde Ari- maó.

Este último, con 900 hombres y dos piezas de montaña, equipada la tropa á la ligera y solo con tres raciones, penetró por las Ninás con grandes dificultades, pero sin encon- trar enemigos, y recorriendo el valle del Guayabo, halló á la columna del general Buceta á quien extraviaron los guías, conduciéndole por un ca- mino de horribles é infranqueables desfiladeros.

El general Letona, y también el brigadier Escalante, que concurrían á la operación, sufrieron multitud de penalidades para conseguir llegar al centro de la Sigüanea; los pésimos caminos que encontraban aparecían llenos de obstáculos, puestos por los rebeldes; así es que la reunión de las cuatro columnas no se verificó á tiempo, y el enemigo tuvo el suficien- te para desaparecer por Nicho Jiba- coa, Abra de los Negros y Guanaya- ra, con cuanto habían acumulado en el Valle. Los que iban por el último de esos caminos, estuvieron á punto de tropezar con el general Buceta; pero escondiéronse entre la espesura y le dejaron pasar á menos de 100 metros de distancia.

Fracasada la operación, sin recur- sos las tropas, era inútil ya su per- manencia en aquel terreno salvaje, y sin dejarlo ocupado, como quería el general Peláez, con 300 ó 400 hom- bres, regresaban pocos días después las columnas á sus respectivos cen- tros, y el enemigo instalábase otra vez tranquilamente en su guarida.

Más expediciones hubieron de rea- lizarse después, todas con fuerzas numerosas; pero siempre con igual resultado.

Por eso es mayor el mérito de la actual, llevada á cabo por el coronel Segura con tanta suerte; es decir con tal pericia militar, que los insurrec- tos no han tenido tiempo de llevarse el contenido de sus depósitos y alma- cenes, aún se han visto obligados á batirse, sufriendo muchas bajas.

Compréndese bien que el efecto mo- ral producido en ellos es grandísimo. Se creían seguros en la madriguera, y los soldados españoles les sacan de su error á bayonetazos. Unase á esta la pérdida de lo que allí guardaban, que era para ellos de indudable va- lor, y se tendrá idea de lo importan- te de este esforzado empeño.

## Ecos políticos

También los silvelistas se abstie- nen en ir á las urnas. Pero es nada mas que en Madrid, porque en la ca- pital de España no mandan más que los conservadores por conducto de los Romeros, los Bosch, los Cívicos, los Hueveros y toda la demás gente del bronce que hay por allí.

En los demás distritos lucharán, aunque sin esperanzas de éxito. De ellos solo saldrán los Sres. Sil- vela y Villaverde como muestra de la fracción conservadora disidente.

En cambio el romerista estará re- presentado por cincuenta ó sesenta

condottieri de los más levantiscos en política.

Dice un periódico de los Estados Unidos que el niño Alfonso XIII ha plantado un árbol al frente de 50,000 hombres.

Poca cosa es esa para tanta gente. Se ve que en los Estados Unidos los desatinos mas grandes corren como pan bendito.

No es extraño que crean las imbecilidades que les cuentan los cuba- nos.

Y que sobre ellas construyan sus castillos en el aire.

Castellví y Borbón ha vuelto á es- cribir á el príncipe de Valori dicién- dolo que se ratifica en pedir el trono de Francia, que nadie mas que á el corresponde después de la renuncia que hizo Carlos Chapo.

Estas cosas, desde que se han re- presentado en el teatro «Franchedo», «Barba Azul» y «La duquesa de Gerolstein», ya ni siquiera hacen reír.

Además, el género bufo ha pasado de moda.

Compadezcamos por lo tanto á Cas- tellví y Borbón, D. Jaime, D. Carlos, Valori, D. Berla, Melgares, Carulla y todos los demás elementos que andan ahora en juego con pretexto de la legitimidad.

Copiamos:

«Se comenta, desfavorablemente pa- ra el Gobierno, el apoyo que presta, aunque de público lo niega, á los concejales procesados que son candida- tos á la diputación, y la lentitud con que se resuelven los autos de proce- samiento de los que no aspiran á la diputación.»

¡Pero si esos concejales son huesos de sus huesos y carne de su carne!

Póngase á cualquier ministro con- servador, salvo á Ascárraga y algún otro, en el Ayuntamiento de Madrid y hará ni más ni menos que lo que han hecho esos concejales.

Lo llevan en la masa de la sangre.

## El Batallón Provisional de Cuba

Castillo del Principe á 10 de Marzo.

AMIGO RAMONET:

Ya ves cuanto tiempo hace que no doy cuenta de mi persona. Habrás pensado si estoy muerto ó herido....

Házme el favor de no pensar tan malamente, que yo sigo bueno y animoso como los demás compañe- ros que forman el Provisional. No tengo tiempo para echar dos letras;

en desnudarse, en vestirse, en lim- piar el fusil y en estar alerta, pasan las horas que es un gusto. Además,

para contarte la suerte que le cabe al Provisional, los combates que ha reñido, la posición que ocupa, necesi- to muchas horas, más de un día.

Bástete saber que los que llegaron de ahí forman hoy en primera línea, ocupan el primer puesto entre los valientes. Apretonés de manos de los jefes después de una escaramuza,

plácemes del público, alabanzas de los periódicos; han conseguido quan- to pueden conseguir los que no lle- van otras pretenciones que quedar como personas decentes, sin mirar á la bocamanga.

Nuestro comandante don Francis- co Matheu sigue en Aguacate ejer- ciendo los cargos de Alcalde del pue- blo y jefe de las primera, quinta y sexta compañías. Estas están desta- cadas en los ingenios que hay en las cercanías y sostienen fuego muy amenudo, obligando siempre al ene- migo á huir á la desbandada.

Los individuos de la primera com- pañía están al mando de un sargen- to.

El capitán Freixa, encargado de reconstruir las líneas que los insur- reectos destrozan, mantiene á diario reñidos combates.

Pero el que más se distingue, el más valiente, es el capitán Cabrinetti. Nadie al verlo por Palma hubiera podido presumir que fuera en la gue- rra una figura. Es siempre el prime- ro en la embestida y el último en la retirada.

Cuando oye los tiros se agranda; sus ojos y su espesa barba negra le dan cierto aire imponente. En fin me parece que es una esperanza. Cariño- so con el soldado, todos le quieren y obedecen. Está de ayudante del Jefe. Sus dos compañías recorren Nueva Paz y Palos cazando cabras, bueyes, vacas corderos y todo cuanto encuen- tran.

La cuarta compañía permanece en Guara al mando del capitán don Pa- blo Espejo. De todos los del Provisional estos son los soldados más des- cansados; pueden dormir la siesta tendidos al aire libre, sin temor de ser molestados. Los mambises pasan á veces muy cerca de ellos y ni si- quiera se permiten saludar.

Estas posiciones que ocupamos me parece que no durarán mucho tiem- po. Se susurra que el general Weyler nos pondrá en danza dentro de algu- nos días.

Al Provisional se incorporaron el día doscientos y pico de reclutas de Andalucía y han salido al mando de Cabrinetti para Luyánó, Puente gran- de y la Vívora. É irán luego á reunirse con la demás fuerza á Santiago de las Aguas.

Han llegado los batallones de Tari- fa, Wad-Rás, la Reina, Albuera y Otumba, saliendo inmediatamente para su destino.

Ha sido destinado á la Habana el Sr. Padrón, y nombrado para susti- tuirle don José Peral.

Los heridos del combate de Averóff mejoran rápidamente y pronto esta- rán en disposición de salir de nuevo á campaña. Desde entonces no he- mos sufrido ninguna baja.

El general Weyler ha visitado las oficinas del Regional, que están ins- taladas en el castillo desde donde es- cribo. Es un veterano. Sus palabras, llenas de no sé qué secreta gracia, consuelan y animan, y hasta me atre- viría á decir que enardecen. Todos quedamos muy contentos.

Bueno, adiós; creo que me están llamando.

Otro día que te escriba te diré más cosas.

Sabes que te quiere tu amigo,  
MIGUEL ARTIGUES.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

Madrid 7, 12 n.

Dice «La Correspondencia de Es- paña»:

Ya que hoy tenemos que consignar la nutrida votación de la Cámara yankee, hostil para España y natu- ralmente muy desfavorable para las pacíficas relaciones entre ésta y los Estados Unidos, consignamos tam- bién con gusto una noticia perfecta- mente auténtica, á saber:

Que el puerto de la Habana, que en diciembre ofrecía pocos elementos de resistencia contra un ataque por mar, se halla en perfecto estado de defensa, gracias á la iniciativa de los generales Martínez de Campos y Weyler, secundados por el ministro de la Guerra con la eficacia que le es característica; y gracias á la

abnegación, actividad é ilustración de nuestro cuerpo de ingenieros militares, en poco más de tres meses el puerto de la Habana y su bahía interior están preparados para hacer imposible toda tentativa de desembarco y ocupación por la más numerosa escuadra.

Igualmente las baterías establecidas con muy poco dinero y artilladas con gran acierto, impiden que la población de la Habana pueda ser víctima de un bombardeo.

Aunque conocemos suficientes detalles de los trabajos ejecutados y podemos asegurar que sus resultados serán en caso necesario los indicados, comprenderán los lectores que no podemos llevar más adelante la manifestación de nuestras informaciones; pero como quiera que la insubordinación de la Habana jugaría un papel importante en posibles, si no inminentes sucesos, consideramos conveniente que esta circunstancia se haga pública para tranquilidad de propios y advertencia de extraños.

—Dice «El Herald de Madrid»:

Como es posible, casi seguro, que no se confirmen los optimismos del corresponsal del «Times» en Nueva York, lo que debe hacer el gobierno de Madrid es procurar recursos ahora, no después que haya estallado el conflicto, y mandar á Cuba muchos barcos, muchos soldados, muchas armas y mucha pólvora. Tanto mejor si luego no se necesitan.

Espana no ha de regatear á cualquier gobierno que se halle al frente de los negocios públicos los medios de poner á cubierto los intereses de la patria y de sacar incólume de esta crisis el honor nacional.

—Reunido esta tarde el Consejo del partido nacional republicano, ha acordado celebrar una manifestación de protesta contra el acuerdo de las Cámaras de los Estados Unidos en el que se reconoce la beligerancia de los insurrectos cubanos.

Con el objeto de que dicha protesta tenga carácter nacional, se solicitará el valioso concurso de todos los demás partidos, lo mismo monárquicos que republicanos, y á este fin se convocará á una reunión amistosa.

—En el ministerio de la Guerra se ha verificado esta tarde el sorteo de oficiales segundos de Administración militar con destino á la isla de Cuba.

He aquí el resultado del sorteo: Don Alejo Marin Segura, don Ildefonso de los Ríos Vidal, don José Vega Nieto, don José Rodríguez Ferrer, don José Más Miralles y don Simón Ballester.

Madrid 8, 12'15 md.

La mayoría de de los periódicos de Nueva York, incluso los más adictos á los insurrectos cubanos, opinan que Mr. Cleveland quita importancia á la resolución de las Cámaras y algunos de dichos periódicos le aconsejan que obre enérgicamente.

MAHÓN

Ahora que todos hemos presenciado las últimas y recientes procesiones, creemos del caso reproducir en nuestras columnas un trozo del dictamen final dado ante la Sala segunda de Alcaldes de Casa y Corte, en unos expedientes formados á consecuencia de unos alborotos y corridas

con ocasión de unas basquillas moradas.—(Imprenta Nacional, año 1821.)

Para en adelante sería útil á la religión misma y al Estado, que la Sala meditase detenidamente sobre las profanaciones y escándalos de esas procesiones cual están distintas, por no decir opuestas, á los piadosos fines de su primitiva institución, y en discordancia manifiesta con el espíritu humilde y compungido, la sencillez, el retiro y renuncia y alejamiento de pompas y ruidos que quiso y ordenó su fundador divino en la gran obra de nuestra religión; y si las hallasen las Salas cual las ve el fiscal en el día, obra todas ellas del lujo y la profusión, contrarias las más á la pura y sana disciplina, nacidas por lo común en la Edad Media, y efecto de su ignorancia crasa y sus tinieblas, y causa necesaria de irreverencias y desacatos, de gastos indebidos, de borracheras y desórdenes, de corrupción en las costumbres públicas, de temores y riesgos para la seguridad, pensase con su acostumbrada sabiduría en representar sobre ello á S. M. y suprimirlas del todo ó reducirlas á lo menos á lo que deben ser según el espíritu de nuestra santa religión y el loable objeto que perdieron tener en sus principios, olvidado ya ó corrompido en todas ellas.

Porque ciertamente no se alcanza ahora que puedan significar en una religión, cuyo culto debe ser todo en espíritu y verdad, esas galas y profusión de trajes, esas hachas y blandones sin número encendidos en medio de la luz del día, esas imágenes y pasos llevados por ganapanes alquilados, esas hileras de hombres distraídos mirando á todas partes y sin sombra de devoción, esos balcones llenos de gentes apiñadas, que en nada mas piensan que en lucir sus galas y atavíos, esos convítes que son consiguientes á tales reuniones, ese bullicio y pasear de la carrera, esa liviandad y desenvoltura de las mujeres, y ese todo, en fin, de cosas ó extravagancias que se ven en una procesión, si no son como el fiscal la juzga para sí, en vez de un acto religioso, un descarado insulto al Dios del cielo y á sus Santos.

JUAN MELÉNDEZ VALDÉS

Anteayer por la tarde fué registrado un bote que procedente de Villacarlos atracó en el sitio conocido por la Consigna en nuestro puerto, decomisándole por los dependientes de la administración de consumos, un cántaro lleno de aguardiente y dos corazas de alcohol.

Dicha administración de consumos ha puesto el hecho en conocimiento del Sr. Administrador de la Aduana para los efectos á que haya lugar por parte de aquella dependencia.

Hoy ha fallecido el honrado anciano Juan Garrido Corchado quien desempeñó muchos años el cargo de sereno y que se hallaba cesante desde que empuñó la vara de Alcalde de esta ciudad D. Juan Orfila Pons.

Varios amigos han verificado una colecta, en vista de la estrechada miseria en que su familia se encontraba.

D. E. P. esta nueva víctima de las abominables pasiones de bandería.

Por tratarse de un paisano nuestro, copiamos con gusto las siguientes líneas que escribe nuestro ilustrado colega «El correo de España» que se publica en Buenos Aires.

«Don Bartolomé Victory y Suarez —Uno de estos días tuvimos el gusto de visitar, en su residencia de Flores, al respectable anciano y periodista don Bartolomé Victory, que después de colaborar largos años en la prensa española y desempeñar el honroso cargo de gerente de la Sociedad Rural Argentina, se halla hoy retirado del mundo, cual reliquia viviente, sin que le quede del pasado más que los recuerdos de una constante lucha y una honra acrisolada.

Agobiado por los achaques corporales y mentales, más que por el peso de los años, el señor Victory no puede ser ya más útil, ni á la familia ni á la sociedad. No le es ya posible dar cima á los importantes trabajos intelectuales que tenía emprendidos; pero, en el fondo del hogar, puede estar tranquilo en nuestro concepto, seguro de haber cumplido como bueno la parte que le ha correspondido en el desarrollo de las manifestaciones del saber humano.

¡Ojalá todos los periodistas contribuyeran en tan alto grado como el señor Victory al engrandecimiento de la noble misión de la prensa!»

Ayer tarde vimos al guardia municipal encargado de plazas y mercados que transmitía una orden de la Alcaldía á los pescateros de Villacarlos que acostumbran venderlo en la pescadería de esta ciudad, prohibiendo que descarguen sus canastas sobre las mesas de marmol, á fin de evitar los deterioros que se observan en las mismas.

Todo esto está muy bien, pero nos parece que sería conveniente se señalase un punto especial para el objeto indicado. En una ó en otra parte han de descargarlas.

En el vapor correo ha llegado hoy á esta ciudad un señor oficial General del cuerpo de Ingenieros al objeto según se nos ha dicho de girar una visita de inspección á la fortaleza de Isabel II.

Tambien lo ha efectuado el abogado y notario D. Miguel Aleñar.

En poder del Macero encargado del Matadero se halla un carnero que se entregará al que acredite ser su dueño.

Pasajeros llegados en la mañana de hoy á bordo del vapor «Ciudad de Mahón»:

De Barcelona.—D.ª Magdalena Gahona, General de división y dos ayudantes, Mariana García, Miguel Rotger, Espiridión Maxden, Salvador Farrando, Luisa Martín, Juan Turet, José Ferrer, Mariano Castell, Alfredo Perez, Salvador Terres, Deifin Pedral, Petra Domingo, Pedro Oliver.

De Alcudia D.ª Maria Matas, Juan Juan, Pedro Gelabert, Margarita Melis y hermana, Bernardo Carreras.—Total 23.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De Cuba.—Beligerancia Madrid 8, 10'45 m.

Las fuerzas de Maceo practicaron un ataque nocturno contra Palma, quemando varias casas y saqueando otras.

La guerrilla local los rechazó, causándoles treinta y siete muertos y noventa heridos. Los voluntarios tuvieron seis muertos y siete heridos.

La prensa nacional y la extranjera creen que Mr. Cleveland no adoptará por ahora resolución alguna en el asunto de la beligerancia.

Despedida. — Fallecimiento. Derrota confirmada.—Meeting republicano.

Madrid 8, 5'30 t.

Por los estudiantes é inmenso gentío se ha hecho una entusiasta despedida á los ingenieros militares que marchan á Cuba.

Ha fallecido el general Sanfelices.

Los estudiantos han asistido á las clases que se han reanudado.

Se ha confirmado oficialmente la derrota sufrida por Maceo en el ataque de Palma, resultando haber tenido los rebeldes mas de setenta muertos.

Se ha convocado para mañana un meeting republicano. El gobierno ha resuelto prohibir toda manifestación.

Mas noticias de la guerra

Madrid 9, 10 m.

Un despacho oficial de la Habana dice que Jose Maceo y otras partidas han sido batidas en Cobre Veguitas, las cuales tuvieron 24 muertos y dos prisioneros.

Dice también que el coronel Moncada se apoderó del campamento de Maguaraya, haciendo al enemigo trece muertos y muchos heridos.

La guarnición del ingenio Salud se defendió del ataque de las partidas insurrectas que le asediaban matando al segundo jefe de la partida.

La guerrilla de Simancas batió también á los rebeldes en el ingenio Fajardo.

ALBUM LIMOSNA
En el establecimiento de D. Bernardo Fábregues se han recibido ejemplares de esta preciosa publicación cuyos productos se destinan á las familias de las víctimas causadas por la explosión del 25 de Noviembre último, ocurrida en Palma.
10 Ptas. ejemplar

4  
Anuncios.

**Gobierno Militar de Mahón**

El día 10 del actual darán principio en la fortaleza de Isabel II los ejercicios de fuego con piezas de artillería, contra blancos flotantes colocados con dirección á la desembocadura del puerto. Estos ejercicios tendrán lugar á las diez de la mañana hasta la puesta del sol, todos los días laborables, si el estado del tiempo y del mar lo permiten, y para indicar si se efectúan, se colocarán banderas nacionales en los sitios de costumbre con una hora de anticipación.

Lo que se hace saber para conocimiento del público con objeto de evitar accidentes desgraciados.

Mahón 8 abril 1896.—D. O. de S. E. El comandante secretario, Bernardo Baquero.

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, capitán de este Puerto, etc., etc.**

Hago saber: Que á partir del día 10 del actual y empezando á las diez de la mañana hasta la puesta del sol en la fortaleza de Isabel II ejercicios de fuego con piezas de artillería, contra blancos flotantes colocados en dirección á la desembocadura de este puerto, indicándose el principio de aquéllos con una hora de anticipación, con dos banderas nacionales que se izarán respectivamente en el ángulo saliente del baluarte núm. 9 y batería del Clot, dentro de la referida fortaleza, las que se arriarán cuando termine el fuego ó haya necesidad de suspenderlo por acercarse alguna embarcación al campo de tiro.

Lo que se hace público para conocimiento de los que se dedican á las industrias de mar y demás individuos que con embarcaciones tengan necesidad de circular por las afueras del puerto.

Mahón 8 abril de 1896.—Pedro N. de Valderrama.

**Ayuntamiento de Mahón.**

*Contabilidad*

Desde el día 7 al 30 del corriente mes y horas de once de la mañana á una de la tarde se satisfarán por el Depositario de los fondos de este Municipio en las Casas Consistoriales, los censos é intereses de la deuda antigua correspondientes al actual año económico.

También quedará abierto durante los días y horas citados el pago del cupón del empréstito de 30.000 pesetas (12.000 escudos) respectivo al mismo año.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 8 abril de 1896.—El alcalde-presidente, el Barón de las Arenas.

**En venta**

Lo está la casa núm. 93 de la calle Mayor de Villacarlos. Para su ajuste le Superiora del Hospital municipal de Mahón.

**Colmado «La Mallorquina»**

**Arravaleta 27, Mahón**

Salchichón de Vich superior.	kilo	5'00
Sardinias en aceite,	lata	0'30
Id. en tomate,	id.	0'30
Atún en escabeche,	id.	1'10
Id. id.	id. pequeña	0'60
Id. en tomate,	id.	1'10
Salmón en aceite,	id.	1'60
Calamares en aceite,	id.	1'25
Merluza en aceite,	id.	1'30
Id. en tomate,	id.	1'30
Lengua de ternera en salsa,	id.	2'00
Espárragos enteros,	id.	1'50
Pimientos Calahorra,	id.	0'50
Tomates al natural,	id.	0'30
Sardinias á la vatel	id.	0'80
Id. arufadas,	id.	0'90
Id.	id.	1'60
Salchichón de Bolonia	frasco grande	1'00
Variantes en vinagre,	id. pequeño	0'50
Pepinillos en vinagre,	bote	0'75
Mostaza francesa,	frasco grande	3'00
Aceitunas manzanillas,	id. mediano	2'00
Id. id.	id. pequeño	0'75
Id. id.	id. id.	1'00
Id. Reinas	lata cuarto kilo	1'60
Mantequilla suiza,		

Licores, vinos de Jerez y muchos otros artículos á precios baratísimos. A visitar dicho establecimiento y se convencerán.

**CONSULTA MÉDICA DEL DOCTOR KLEIN**

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

**Tintas**

y toda clase de efectos de escritorio. Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

**Tarjetas**

DE VISITA

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

**CÁPSULAS DE EUPEPTICAS DE MORRHUOL**  
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO  
DEL DR. PIZA  
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

**La Moda Elegante Ilustrada**

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25

**Para vender**

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61—63—y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

**Piano**

Hay uno para vender en muy buen estado. Para su ajuste, Santa Ana núm. 15.

**Se vende**

La viña Creu de Ramis, cuya entrada es por el camino llamado de Santa María. Informarán en esta imprenta.

**Para vender**

Lo está el Almacén n.º 22 del Andén de poniente. Para informes San Roque 10.

**Verjel**

Hay uno para vender en las inmediaciones de la «Font d'en Simon» con abundante agua viva, unos 60 árboles frutales y noria. Informarán San Roque 10.

**En venta**

Lo están dos vergeles, procedentes de la herencia de D. Nicolás Pons, situados, uno en el llano de S. Juan, y el otro en el punto conocido por «Los Agotars» con una porción de terreno seco en el paraje llamado Lliberó. Informará el Notario, don Francisco Mercadal.

**Para vender**

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

**Para alquilar**

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

**ÁRBOLES FRUTALES**

Albaricoqueros, Manzanos, Limoneros, Naranjos Mandarines, Perales y el tan exquisito Diospyrus.

**ROSALES**

Riquísimo surtido de Anémonas, Jacintos, Renúnculos, Pensamientos y una bonita colección de

**Plantas ornamentales**

Gran rebaja de Precios

PRATS,  
Cos de Gracia, 71

**Centro de suscripción**

á toda clase de obras y periódicos

Calle Nueva n.º 25  
MAHON

**Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.**

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, he-

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Cuantos padezcan**

DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, hiedad de san gré ó descarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.